

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., sábado 14 de junio de 1913

Nm. 428

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deso- sa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Desarrollo económico de Alemania en el último cuarto de siglo

(Continúa)

Para las industrias transformadoras más importantes resultó en Alemania la gran ventaja que, con el número de sus escuelas técnicas superiores, el afán de seguir carreras y el entusiasmo por todo progreso científico, hubiese auxiliado teóricos instruidos, especialmente Ingenieros y químicos, a disposición de empresas industriales, en mayor cifra que en cualquier otro país. Como al mismo tiempo los bancos de crédito, desarrollados enormemente, veían grandes beneficios en el fomento de empresas con porvenir, hubo estos 25 años un espíritu sistemático de grandes alientos en la industria alemana, en la cual se basan sus éxitos. Donde más brillantemente se ve esto, es en las industrias eléctrica y química, que han obtenido un vuelo inusitado merced a costosos e incansables experimentos de laboratorio, apoyados por capitales y desarrollados en gran escala. La formación de la electrolisis, la obtención del nitrógeno del aire, y la del añil artificial, son las principales conquistas debidas a las condiciones especiales de la gran industria alemana, desarrollada bajo el gobierno del actual emperador. También en otros terrenos se explican los grandes éxitos industriales con la unión de la teoría y la práctica, y la constante sistematización. Como ejemplos citemos solamente las locomotoras de vapor ardiente, los motores de Diesel y el empleo del betón armado debido a la colaboración de los Ingenieros alemanes. La participación que tomó el emperador en las conquistas más grandes de la técnica científica en que descansa el progreso de la industria alemana desde su elevación al trono, se ha visto a menudo, v. gr. cuando el descubrimiento de los rayos Rontgen, en los varios inventos de la química, en las turbinas de vapor, y en los ensayos del dirigible portentoso del conde Zeppelin. Su frase de cuando empezó a gobernar, «estamos en una época de tráfico», no se ha olvidado aún. También la Sociedad del emperador Guillermo, fundada en 1910, sirve a problemas áridos teóricos, de gran importancia para utilizar las fuerzas naturales con fines prácticos.

Lo que estos últimos 25 años ha ganado Alemania en el mercado mundial, puede acaso verse mejor y más sencillamente comparando las cifras de su comercio exterior y el movimiento de buques, año a año. La importación era de menos de 4000 millones en 1887 en la unión aduanera alemana. En 1911 fue de 9700. La exportación, que era de menos de 3250 millones, fue en 1911 de más de 8000. En 1912, cuyas cifras definitivas no tenemos aun, fueron la importación y la exportación mucho mayores todavía. De suerte que el comercio exterior alemán se ha triplicado bajo el emperador actual. Sigue siendo superado por Inglaterra, pero se acerca a él de año en año.

La flota comercial alemana destinada al tráfico ultramarino, tenía al subir al trono el Kaiser un tonelaje de millón y cuarto de toneladas netas de registro. En enero de 1912 fue de más de 3 millones. Hay que notar que la velocidad de los buques ha aumentado mucho, de modo que ahora recorren trayectos mucho mayores en igual tiempo. Como además ha crecido extraordinariamente la cabida de los buques, no ha aumentado tanto su número a pesar de una carga de más del doble! Pensando que en 1888 llamó tanto la atención que el astillero Vulcanco emprendiese la construcción del vapor «Kaiser Wilhelm II» con una cabida de 7000 toneladas y 16 millas de velocidad, vemos los grandes progresos que ha hecho también Alemania, como todo el mundo, en la construcción y el transporte marítimo. Ahora estamos acostumbrados a buques como el recién construido «Imperator», de más de 50000 toneladas y una velocidad de 24 millas.

En el congreso hanseático de noviembre de 1912 obtuvieron aplausos estas palabras referentes al próximo pasado: «Miguel el soñador ha llegado a ser Miguel el navegante». Lo mismo podía decirse: «El pueblo de los pensadores y poetas ha llegado a ser estos 25 años un pueblo despertado para emprender con energía cometidos económicos mundiales».

(Continuará)

El porvenir del pueblo de Barba amenazado por Cleto-Durán

Pecaría de mal hijo de Barba cualquiera que viendo sus intereses y porvenir amenazados no diera la voz de alerta para que todo buen barbeño se prepare a la defensa; y a este respecto, cabe recordar un incidente que pone muy de relieve el gran amor del que fue el inolvidable barbeño Licenciado don Moisés Rodríguez Calvo, a su pueblo.

A raíz de la caída del Poder por don Cleto, el señor Rodríguez recibió una nota en la cual se le proponía el trabajo de localizar el lecho que debiera servir para el pase de las aguas barbeñas a Heredia. Y apenas se enteró de lo que había, atravesó la plaza, llegó donde uno de los hombres de más prestigio para don Cleto, le impuso de lo que ocurría y no aceptó el cargo que se le confiaba. ¡Por aquel tiempo, don Moisés pasaba por los aros tristes de la necesidad por falta de trabajo! Si el ejemplo de aquel martir de la tiranía y de las mediocridades calumniadoras no se ha extinguido en el corazón de los barbeños, de seguro que no entrará un solo hijo de aquel pueblo honrado en el partido del 5% de Durán; pero hay individuos para quienes la prosperidad de su pueblo vale menos que la piltrafa que les arrojan los traficantes con la dignidad y la conciencia, y por esto vemos lista ya la pandilla de aquellos días tristes, para hincar el diente en lo que los comerciantes de ayer no pudieron comprometer. He querido citar uno de los muchos hechos que influyen en el ánimo de la mayoría en Barba para no ser duranistas, y sin embargo, voy a verme en el caso de referirme aunque sea de paso a algunos de ellos.

Cuando se inició la lucha que debía poner en el Poder al Licenciado González Víquez, la Municipalidad de este cantón no debía un céntimo, tenía una gruesa suma de colones a interés, tenía sus aguas propias y en abundancia, cumplía puntualmente sus compromisos y atendía al fomento de obras importantes: hoy no tiene su dinero, le quitaron sus aguas y sólo le queda de aquel tiempo, jaranas y un pleito fenomenal para defender lo que de manera infame le quitaron; Comienza Barba a levantarse de la postración en que la dejaron, y ahora quieren nuevamente aullarla!!

Escojed, barbeños: con el círculo de don Cleto y Durán, o con los Republicanos.

EL RENCO

De Poás

(POR TELÉGRAFO)

Junio 11—9.30 a. m.

El pueblo desearía que el Gobierno llamara a cuentas al Tesorero de la Junta de Socorros, para convencerse quienes buscan su propio bien y quienes le explotan y perjudican.

Un miembro de la Junta

BOMBILLA

Hércules

La mejor, la más resistente, económica y barata

Koberg & Echandi

Frente Zapatería Escorriola



LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR

DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela. Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de castimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde VEINTICINCO COLONES, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, absolutamente gratis.

ANUNCIESE EN "EL REPUBLICANO"

Inserción solicitada

AL TRILLO, AL TRILLO

Es preciso que vayamos liquidando; urge un poco de orden en este debate electoral: cada uno a su puesto.

Lógicamente, sólo dos partidos pueden y deben hallarse frente a frente en esta discusión cívica de Costa Rica: el PARTIDO REPUBLICANO y el CIVILISMO.

El duranismo o cletismo, por lealtad, por consecuencia, por su historia, por todos sus antecedentes, debe ingresar de cuerpo entero, francamente, sin ninguna vacilación, en el civilismo, allí está su puesto y urge que don Rafael Iglesias ordene dar el cornetazo llamando a esas ovejas descarriadas.

El duranismo o cletismo es un grupo disidente del partido del señor Iglesias. Ese grupo tiene que volver al trillo. Dentro del duranismo o cletismo debe surgir una voz valiente, una voz enérgica y sincera que grite a sus copartidarios: Compañeros: ¡al trillo, al trillo!

Luis Anderson, a quien algunos reprochan su conducta, dió el ejemplo. En estos debates cívicos hay que dejar las contemporizaciones, los pujos postizos. Ahora hay que ser republicanos o civilistas, pero declarados ostensiblemente.

Los republicanos formamos nuestra plataforma política en la administración, en el gobierno del señor Iglesias; y entonces no hubo más fórmula que o partidarios o contrarios al sistema político y a las prácticas de aquel gobierno. Nosotros fuimos los enemigos.

El Dr. Darán militó en el civilismo, desde luego que fué el designado a

la Presidencia de aquel gobierno. Las más connotadas personas del duranismo,—o cletismo,—digamos, fueron ministros y personas de alta posición durante el régimen civilista. Habrá, es natural, dentro del cletismo o duranismo, quienes no fueron adictos a aquel régimen, y esos los queda el derecho de escoger: republicanos o civilistas. Las puertas republicanas permanecen abiertas, aquí no hay distinguos, aquí no hay ni antiguos ni nuevos.

Todo el mundo a su puesto. El dilema tiene que ser: o republicanos o civilistas.

Pocos días hace que un connotado, que está en el duranismo sentaba nuestra misma doctrina, llamando desesperadamente al civilismo y a todos los elementos contrarios a nosotros a la gran fusión anti-fernandista. Aquel connotado tenía razón.

El candidato de don Cleto en la campaña pasada fue el señor Iglesias y don Cleto es el alma del duranismo. Ya Luis Anderson, hombre sincero, se fue al civilismo, y Anderson fue gran ministro de don Cleto.

Lo que ha de ser mañana que sea ahora. Abajo caretas y pudores falsos é inmotivados.

No hay otra solución: o civilistas o republicanos.

El señor Iglesias tarda en ordenar el cornetazo llamando a los disidentes al redil.

Urge la voz valiente y sincera dentro del cletismo,—llamado ahora duranismo,—ordenando en alta voz AL TRILLO, AL TRILLO, SEÑORES.

P.

A mi amigo don Lucas Fernández

El Partido Republicano está al tanto de todos sus deseos y como antier jueves durante el fuerte chaparrón de la Naturaleza nos brindó, Ud. le dió a un su amigo "civilista" que quería saber en qué periódico se había escrito algo sobre la cuestión cañera de la plaza de Concepción y la que ustedes indebidamente han pretendido bautizar "Plaza Viquez"; voy a tener el honor de complacerlo:

El periódico en que salió esa "Aclaración" que Ud. busca y la cual iba firmada por mí, fué en "La Información", no recuerdo de qué fecha, y por si no quiere tomarse la molestia de buscarlo, le diré de lo que traté: "Traté de desmentir una de las tantas calumnias que le levanta a cada rato al Partido Republicano" y que para lo cual se basaron en lo dicho por uno de ustedes mismos en que la Municipalidad había ofrecido agua en cambio de adhesiones.

Usted y todo el pueblo de Costa Rica saben muy bien, que el Partido Republicano es un Partido cuyas armas son las más nobles que se pueden conseguir en el campo de la política, lo que le ha valido hasta el elegio de sus enemigos caballerosos, y por lo tanto, no necesita de seguir esa escuela corruptora que por desgracia viene siguiendo ese círculo que Ud. y yo conocemos y lo que no produce más que la corrupción moral de nuestro pueblo.

Ya ve Ud. amigo don Lucas, como le evita trabajo y cómo somos de complacientes.

De Ud. afmo s,

Juan Carranza G.

La verdad en las cosas

San José, junio 12 de 1913

Señor Director de EL REPUBLICANO

Ciudad

Muy señor mío y amigo:

No puedo dejar de protestar del informe que pasa el Lic. don Luis Cruz Meza al Jefe de Propaganda del partido «Unión Nacional».

Dicho informe aparece en el diario oficial de aquel partido correspondiente al 11 de los corrientes y se refiere al trabajo de propaganda verificado el último domingo en el culto pueblo de San Juan.

Dice el expresado caballero que «por temperamento de los oradores y partidarios de ambas agrupaciones, etc., puede afirmarse de modo absoluto que esa unión será un hecho efectivo».

¿No cuál párrafo de nuestros discursos aparecieron tales muestras de unión entre republicanos y civilistas?

Quizá parezca unión la cultura de los oradores y el que un pueblo rechace de una manera enérgica toda propaganda que tiene por único objeto la perversión y desmoralización de sus moradores con su peculiar oratoria, en la que no se advierte más que el deseo de enardecer los ánimos propagando calumnias e insultando. Tal vez parezca al Lic. Cruz Meza unión, el que el pueblo protestara en momentos en que él quiso interrumpir a uno de nuestros oradores. No, eso no es unión, a eso se le llama corrección y cultura política; esa es lección que dan hombres que no son bachilleres a aquellos que desean sembrar el odio, la verganza y levantar un clima entre honrados labriegos que por ningún dinero cambian de fases en política, ni ostentan, según conveniencias, distintas insignias.

Puede ser que interprete mal el estimable Licenciado la felicitación que dirigió en el momento en que él bajó de la tribuna, pero tal acto, como manifesté al señor Aguilar, fue luj de la profunda admiración y respeto que mi humilde persona siente por aquellos que, ajenos a todo sentimiento mezquino, alejan de sus discursos la diatriba y el insulto y en su lugar explican a los pueblos de manera sana y honrada los ideales de la causa que sustentan, los principios elevados y progresistas en que sus respectivos candidatos están inspirados y si se empeñan en ganarse adeptos, jamás lo hacen mancillando el carácter de los humildes hijos del pueblo ofreciéndoles dinero a cambio de su voto. No milito ni militaré en las filas del civilismo, pero esto no obsta para que me descubra la cabeza con profundo respeto ante aquellos propagandistas, sea cual fuese su color político, que sean el portaestandarte de la cultura política tan necesaria para estas luchas.

Rogándole de publicidad a ésta y sin otro particular, vivando siempre a nuestro culto partido y digno Jefe, quedo su atento servidor y amigo,

HERNÁN VON BÜLOW C.

Serenata

"Oh flores que nacéis tristes, entre la yerba escondidas! Cómo me sois parecidas a unas flores que amé yo".
Vuestro mal, según indiero, es intenso mal de amor.
De hijo en su "Invernadero" ANDERSON no os cultivó.

UN BARDO.

La enorme reunión republicana DE ANOCHE

Como se había resuelto, anoche se verificó la primera reunión ordinaria de esta capital en la Plaza del Edificio Metálico. A pesar de la fuerte lluvia, San José, la primera siempre en enarbolar la bandera azul con orgullo y con entusiasmo, concurrió al llamamiento que se le hizo, y se presentó, con desbordante alegría, a hacer saber, una vez más, que es republicana, netamente republicana.

Es difícil calcular el número de unidades que componían aquella muchedumbre aplastadora, tan grande era; era mayor dos veces que las manifestaciones verificadas hasta ahora por cualquiera de nuestros adversarios. sin embargo de que la duranista se llevó a cabo con el concurso de sus partidarios de provincias a los cuales dio trenes expresos.

Si fuéramos a calcular nuestra reunión con la medida que para su manifestación usó el carlismo, podríamos decir que se componía de catorce mil ciudadanos; pero no; no acostumbramos a engañar a nadie ni engañarnos; a la reunión republicana de anoche asistieron entre ocho y diez mil republicanos, hecho el cálculo sin exageración, con la honradez que acostumbramos.

El punto de reunión fue el Club del Hospital, de donde la concurrencia desfiló por la Avenida Central hasta llegar a casa de nuestro Jefe, quien se incorporó a ella, prosiguien-

do la marcha hasta la Plaza en donde se pronunciaron hermosas y aplaudidísimas alocuciones; aunque el Circo Teatro estaba a nuestra disposición y aunque la lluvia no cesaba, hubo de hacerse aquella sesión en plaza porque la concurrencia no habría cabido en dos Circos Teatros.

Hicieron uso de la palabra en términos que fueron lección de cultura, nuestro Jefe y Candidato el ilustre ciudadano Máximo Fernández, el brioso y brillante tribuno Tobías Zúñiga Montúfar, los viejos adalides Manuel y Rubén Coto y en Enrique Manuel, una de las prendas de mayor valía de nuestra clase obrera, Juan Honorato Carrillo; el joven é inteligente abogado José Joaquín Soto; Pelico Tinoco, el ardoroso y elocuente orador republicano y en último término, se irguió en la tribuna la figura de Rogelio Fernández, quien con su verbo de fuego cerró con broche de oro aquella fiesta al patriotismo.

A continuación gran parte de los concurrentes acompañaron hasta su casa al Lic. Fernández, quien los despidió recomendándoles el mayor orden y compostura.

La reunión de anoche, ahogó con hechos, la gritería insustancial y necia de quienes en su impotencia pretenden agredirnos.

Ahora que griten; que sigan insultándonos. Algún derecho les hemos de conceder a los vencidos.

Carta abierta

San José, 13 de junio de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO

P.

Muy señor mío y amigo:

Por el interés que reviste para la moralidad del pueblo de Costa Rica, he seguido pie a pie las publicaciones que se hacen en la prensa con la vana pretensión de desvirtuar el cargo, justificado hasta la evidencia, de que el pequeño grupo de duranistas pretenden arrebatarse el triunfo al gran Partido Republicano, no caminando por la senda del convencimiento y de la ley, sino yendo por las encrucijadas que conducen a la corrupción del pueblo y a donde llegan por el medio bochornoso de obsequiar dinero a las masas trabajadoras.

Las aspiraciones del partido Republicano son las de seguir encaminando la República por la vía del progreso material y a sus hijos llevarlos a su engrandecimiento intelectual; para esto, ha venido aprovechando los torneos políticos que se efectúan cada cuatro años, a fin de educar al pueblo mediante sanas prédicas, para cuyo fin no cree, ni siquiera necesario, llevar en sus bolsillos dinero con que ofendrar a los pueblos.

El dinero que paga la adhesión de un ciudadano, no tiene el don de tocar las fibras del sentimiento, como lo tienen las patrióticas prédicas de principios sanos que difunden los soldados de la causa republicana.

Y ya oigo a unos duranistas que dicen: «No compramos votos». Pero para justificar mi aserto, voy, señor Director, a relatar lo que nos contó un duranista hace como un mes viniendo de San Antonio de Belén.

Aquí las palabras del duranista: «De esta vez, la causa del pueblo, la causa republicana, tiene su triunfo asegurado. Nosotros, los duranistas, estamos convencidos de nuestra derrota; y más aumenta nuestro desaliento, cuando recordamos lo ocurrido en Orofina hace ocho días».

Llegó la comisión duranista a instalar su directiva, para lo cual llevaban la suma de ₡ 300 00, que fue distribuida entre los cien miembros que integraron dicha directiva, es decir a ₡ 3 00 por cabeza.

Pero qué desengaño! Cuando al partir el tren creían haber sembrado la semilla duranista en aquel pueblo, aquel mismo grupo de individuos se burlaron de la comisión: unos cuantos civilistas, vivaban a don Rafael Iglesias; el resto, vitoreaba a don Máximo Fernández.

Con un caso como este, que no es creación de una imaginación apasionada, sino que es el relato de lo dicho por un duranista, podrán negar que son traficantes de conciencias?

Es cuanto quería manifestarle y en ocasión tan oportuna me es muy grato repetirle a sus órdenes.

ANDRÉS BOZA CANO

AVISO A MI NUMEROSA

clientela y al público en general que he vendido mi establecimiento fotográfico y que me he establecido nuevamente en el «Pasaje Jiménez», departamento 22, donde atenderé las órdenes de fotografía a domicilio como el desarrollo e impresión de películas, a precios bajísimos.

Postales de don Máximo Fernández a 0.25 cts., las mejores que hay en plaza.

Hvon Birlow y Co.

De San Pablo de Tarrazú

Carta abierta

Señor don Alberto Vargas G.

San Pablo.

No conviene al puesto que Ud. ocupa en este lugar, como Jefe de la sección de carretera, la campaña que hace a favor del partido duranista, pues Ud., a más del desempeño de esas funciones, tiene el carácter de Agente Principal de Policía y como tal, ejerce en su jurisdicción una influencia mayor a sus propios méritos.

Plense que sus trabajos políticos lo ponen distanciado del lema del actual Gobernante, quien para honra de Costa Rica y la suya, quiere descender del sollo presidencial tan merecidamente cual fue la confianza que en él depositamos al elevarlo al puesto que ocupa. No será don Ricardo Jiménez violador de nuestras Instituciones ni tampoco quien se confunda con los gobernantes que lo han precedido en el mando, desde el 89 a esta fecha: sus prendas personales y su valor cívico son suficiente garantía, a más del alto honor que lleva consigo de ser hijo del inolvidable don Jesús Jiménez. Cree que Ud., señor Vargas, no debe poner oídos de mercader a este llamamiento que le hago, pues de proseguir en su tarea expone el hueso que tiene, a más de el buen nombre que como ciudadano e hijo de Costa Rica debe mantener.

Plenso que no debe Ud. legar a sus hijos otro ambiente que el de la verdadera libertad y con esa escuela no lo obtendrá. Así no se hace República.

Soy su atento y s. s.

K. D. T.

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

Basta de farsas

¿El Zarcero duranista?

Si en todas partes los duranistas están tan seguros de su triunfo como ellos han dado a decir que lo tienen en el Zarcero, de seguro que el día de las elecciones se les va a ir el gozo en un pozo. ¿Pues creéis, amables lectores, que los republicanos de este pueblo no sabemos quiénes pueden votar y quiénes son los verdaderos hijos del mismo pueblo?

Juzgad quiénes componen la famosa directiva que con tanto entusiasmo y bombo publican esos señores:

Rosario Carrera (extranjero), Sabas Chinchilla (no puede votar por estar encausado), Alberto Aguilar (nombre supuesto y por lo tanto desconocido), Valerio Rojas (vecino de San José), Aquilino Retana (menor de edad), Constantino Gómez (menor de edad), Aurelio Chinchilla (fernandista), Jerónimo Barrantes (inferno de la cabeza, imposibilitado), Hilarion Barrantes (menor de edad), Santiago Delgado (supuesto y desconocido), Juan V. Durán (supuesto y desconocido), Francisco Mora (vecino del Hatillo), Ramón Barrantes (imposibilitado), Vidal Chinchilla (menor de edad), Elías Mora Ruiz (supuesto y desconocido), Rafael Quesada (menor de edad), Santiago Mora (supuesto y desconocido), Miguel Badilla Ruiz (igual al anterior).

Con estos diez y nueve botones ya podéis imaginaros, caros lectores, cuál será la Directiva del Partido Verde-Claro en este republicano pueblo.

TEMISTOCLES

Los oradores

De los tres partidos en sus novedades indican: que habiendo concluido su casa de habitación Ernesto Valverde, le ha sobrado tr a de hierro, maderas usadas, barandas, plantilla de piedra etc., lo que vende a un precio bastante alto porque este material le está corriendo. 50 varas al sur de la Estación Francesa, calle de la estación al Pacífico, se encuentra este baratillo.

El Dr. Zumbado se cambia

de oficina, pues se trasladará esta semana al local que ocupó por muchos años, frente al Sagrario de la catedral.

Inserción solicitada

Al Supremo Gobierno

Llamo seriamente la atención de las altas autoridades sobre el hecho que a continuación expongo.

Se vive en Heredia en un estado de sitio, como si los pacíficos ciudadanos, gentes de trabajo y de profesión, fuéramos criminales o taures para quienes es preciso un régimen terrorista.

La noche del sábado 7 próximo pasado una banda de policiales al mando y servicio Incondicional de José M^o Agüero 2^o Comandante de Policía de esta provincia armados de revólver, pinzas y machete en mano y con semblante fiero y actitud amenazante ha roto Agüero la puerta asaltando y allanando mi humilde casa de habitación sin estar yo en ella, inspirado tan sólo el tal Agüero, en la venganza para con sus contrarios políticos y no haber podido él obtener sus deseos carnales.

FÉLIX GUTIÉRREZ

Infaueta noticia

Santa María, Junio 13 — 8 30 p. m.

A EL REPUBLICANO

A un paseo por la costa del Pacífico se destiló el importante y querido vecino nuestro don Pedro Ureña Z.; hoy nos sorprendió la triste noticia de haber parecido ahogado en el río Coto el amigo Pedro. Al cielo rogamos resignación para su afligida familia y paz a sus restos.

PRÓSPERO MENA.

Aclaramos,

que en la Directiva de San Pedro del Morón se insertó por error de redacción en la lista de vocales el nombre de José Rojas y queda excluido por no constar su firma en el acta de adhesiones que hemos levantado.

Hacemos esta aclaración para justificar que estamos todos los que somos.

LOS SECRETARIOS.

Trabajos infructuosos del duranismo

(POR TELEGRAFO)

A EL REPUBLICANO

Piedras Negras, Junio 13.—8. p. m.

La langosta carlista en el número que han sentido sus tristes y empobrecidas alas aquí, han andado conquistando a convencidos republicanos con pitufas indignas para este hermoso y simpático pueblo trabajador y honrado.

CORRESPONSAL.

Organización republicana

Directiva republicana de Las Juntas de Abangares

En las Juntas de Abangares a las 12 m. del día 19 de junio de 1913. Reunidos los infrascriptos ciudadanos en pleno ejercicio de nuestros derechos con el fin de instalar la Directiva del Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic don Máximo Fernández que registró como Presidente de la República los destinos del país en el próximo período constitucional, se procedió al nombramiento quedando instalada así:

PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Ezequiel Vega
- Don Juan Gutiérrez
- Don Félix Mata

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don José Gamboa
- Don Moisés Sibaja

VICE-PRESIDENTES

- Don Manuel Zamora
- Don Miguel Ruiz
- Don José Bogantes

SECRETARIOS

- Don Aristides Vargas
- Don Manuel Murillo

PROSECRETARIO

- Don Modesto Aguilar

TESORERO

- Don José Vega Noboa

JEFES DE PROPAGANDA

- Don Nicanor Vasquez

Jefes auxiliares.—En Tres Hermanos: Manuel Paco, Aristides González y Bernabé Maradilla.

En Santa Lucía: Ramón Campos, Ricardo Ocampo, Procopio Quesada y Juan Bonilla.

En San Juan: Domingo Gutiérrez, Benjamín Rojas, Francisco Vega y Manuel Sandino.

VOCALES

- Don Domitilo Morelra
- Don Aquileo M. Soto
- Don Leonardo Campos
- Don David Muñoz
- Don Jesús M^a Castro
- Don Manuel Barquero
- Don Abraham Chacón
- Don Lisimaco Salazar
- Don Tito Vega
- Don Guillermo Zepeda
- Don Juan Hernández
- Don Rafael Hernández
- Don Antonio Beltrán
- Don José Piedra C.
- Don Francisco Hernández
- Don Ramón Mojica
- Don Pascual Martínez
- Don Alfonso Chevez
- Don Manuel Vega A.

- Don Gilberto Guido
- Don Domingo Campos
- Don Gregorio Amoretés
- Don Julio Morelra
- Don Marcelino Vega C.
- Don Manuel L. Revolorio
- Don Encarnación García
- Don Adolfo Vega
- Don Jesús Vega
- Don Antonio Rodríguez
- Don José Reyes
- Don Carlos Solórzano
- Don José María Cortez
- Don José Gutiérrez
- Don Guillermo Trigueros
- Don Donato Chinchilla
- Don Jesús Campos
- Don Cornelio B. Mena
- Don Maurilio Pérez
- Don José Chavez Cervantes
- Don Jesús Castro
- Don Rafael Quirós
- Don José González
- Don Matías Mejías
- Don José Pasos
- Don Aquiles Sáenz
- Don Antonio Mejías
- Don Nisillo Obando
- Don Clodomiro Gutiérrez
- Don Celso Ortega
- Don Ernesto Vega
- Don Carlos Manuel Hernández
- Don Eduardo Solano
- Don Reinaldo López
- Don Pedro Chavarría
- Don Juan Camprubí M.
- Don Dirlón Corrales
- Don Francisco Ramírez
- Don Ramón Ramírez
- Don Pedro Campos
- Don Elicandro Espinosa
- Don Joaquín Arias
- Don Hilario Moya
- Don Francisco Loria
- Don Carlos Serrano
- Don Serapio González
- Don Segundo Campos
- Don Eulogio Morales
- Don Rafael Chinchilla
- Don Anselmo Barrantes
- Don Manuel Acevedo
- Don Dolores Hernández
- Don Leonidas Marín Araya
- Don Lorenzo Gutiérrez
- Don Juan Molina
- Don José Mejías
- Don J. Abel Jirón P.
- Don Pedro U. Zúñiga
- Don Romualdo Ramos
- Don José Jaen
- Don Clemente Salazar
- Don Víctor Ledezma
- Don José Mercedes Noboa
- Don Gollo Serrano
- Don Raimundo Rodríguez
- Don Abraham Campos
- Don Tiburcio Villalobos
- Don Guillermo Villegas
- Don Víctor Murillo
- Don José Sánchez Díaz
- Don José M. Tapia

Aristides Vargas Y. Secretario

¡ Política del pataleo !

Necesaria aclaración

Habiendo sido publicada una protesta del Partido Republicano a favor de la candidatura Durán, firmada por Salvador Jiménez Varela, manifiesto públicamente y de la manera más categórica que no he autorizado tal desacato contra mi dignidad.

No he pensado jamás en abandonar las gigantescas filas republicanas porque por fortuna, he sabido siempre conservar muy en alto mi integridad de hombre honrado.

Creo que lo que diera ocasión para manchar mi honor fuera un pequeño disgusto que hubiese de lamentar con un republicano; incidente que bien pronto olvidé, pero, no concibo que alguien proteste de una causa por incidentes individuales.

Conste, pues, que no he protestado y que, ahora más que nunca, permaneceré más firme adherido a tan nobles ideales como son los que predica el Partido Republicano.

Salvador Jiménez V. (Hereditano).

Testigo: Raúl Salazar A., Bellisario Gutiérrez.

De Liberia

La tureca fracasada

Le participé que la tureca está descompuesta. Se le gastó una pieza y aunque de un momento a otro esperan el repuesto que pidieron a esa capital, pasan días y no llega.

Se murmura que los tres jóvenes interesados en el funcionamiento, aunque faltos de experiencia y novicios en política, al fin cayeron en la cuenta de lo mal que habían hecho al incorporar también en la directiva Tureca a sus sirvientes (sabaneros y peones) porque con ese hecho quedaban asimilados a patrones y entonces la anarquía reinaría en el servicio de sus fincas, con grave perjuicio de sus haberes.

No es de dudar que dichos jóvenes se decidirán por el abstencionismo, tanto porque ya voló el primer tórtolo (y otros sacuden las alas) como porque dos de ellos, que hace poco fueron civilistas, no podrán volver al seno de su partido porque éste los excomulgó. Tan de veras es la excomunión, que no «les pasan ni media palabra para evitar el contagio.»—«Que no coman ni duerman a gusto; que la tierra se los trague!»—Amén.

De la Tureca, pues, queda en pie nuestro Piquín, repartidor de hojas secas, y declinamos secas porque se refieren a la carta de Zelaya, que hace tiempos leímos reproducidas en varios periódicos. A pesar de ser el rollo tan grande no habrá para cocinar ni siquiera un tórtolo.

De seguro que el cantinero de Estrada utilizó tales hojas en... servicios comunes!

Deseamos que se nos lancen hechos y no calumnias.

¿Qué significa el hecho de ocupar la Presidencia del Congreso el Licenciado don Máximo Fernández?

En solemne mentis a tales calumnias, hijas de la infamia y engendradas por la envidia.

CORRESPONSAL H.

9 de junio de 1913.

Inalámbrico

DE GRECIA

A DR. DURAZNO:

San José

Mande más gurlia y dígame qué hago con Nacho, dice se le acabaron los setenta que le dió Gollo y que si no le siguen dando tres como a su compañero de peregrinación política (Pedro) se pasa al fernandismo, que está chino con ese cuento «pobre papa». Dígame si se puede dar cien por don Quijote de la Rosca, pesa cien libras, por más señas es aguataador, se los ofrecí, quedó resolviendo. Es una adquisición tan buena como la «Nacho»; dice otra vez recorrió el mismo camino.—KAR-MONA.

A DR. BATEA:

Remítame cuanto antes una mula, capa, polainas de charol y un revólver. Quidé «Vivas Iglesias» de mi casa y no uso corbata finta, hasta la camlseta traigo verde. Espero me manden un alguito porque lo que me dieron se acabó.—NACHO.

DR. DURAZNO:

He comprado algunos baratos. Arias corrompido negocio. Me gustaría Agencia Policía. No se olvide.—MATA Y MOROS.

A DR. BATEA

No he podido comprar más. Dígame si declinamos que es candidato oficial, pues no hay más gente que quiera venderse. Domingo habló tribuna, fué estreptosamente aplaudido.—PEDRITO.

Cuentas claras

“El fernandismo sucumbe”

Tal es el título de un artículo publicado en el pasquín que se denomina «La Unión Nacional», órgano del partido del mismo nombre, de fecha 11 del corriente mes, firmado por «Patriotismo», que entre otras cosas dice:

«Nuestra Administración local es una prueba irrefutable de la inercia y falta de aptitudes que existen en el seno del desventurado fernandismo. El Municipio de San José, entidad netamente fernandista, nos está revelando con sus hechos la clase de Gobierno que nos ofrece aquel partido: GIROS EMITIDOS AL DESCUBIERO, para pagar los sueldos del personal y en sobre giro sobre un crédito de ₡ 40.000.00.»

«Patriotismo» ignora, por ser tan duro de cabeza, que la Municipalidad actual de San José está integrada entre otras personas por los señores Cleto González Víquez, Francisco Aguilar Barquero, y Alberto T. Brenes Calvo, quienes hasta ahora no sabemos que sean fernandistas y antes bien al contrario los hemos visto figurar en las directivas de los partidos antifernandistas de los doctores Valverde y Durán.

Si es a don Cleto y compañeros citados a quienes se refiere el párrafo preinserto, santo y bueno, y para reforzar esa tesis, copiamos los siguientes datos de la deuda Municipal que demuestran muy a las claras lo que ha sido la administración local en manos de los antifernandistas:

Deuda Municipal el 1º de enero de 1904...	₡ 307.760,24
Deuda Municipal el 31 de diciembre de 1905	582.204,88
Deuda Municipal el 31 de diciembre de 1906	590.959,47
Deuda Municipal el 31 de diciembre de 1911	610.262,30

Examinemos los hombres:

En 1904 fungieron como Municipales los señores Cleto González Víquez, Presidente, Carlos Durán, Vicepresidente, R. Fernández Guardia, Lucas Fernández, Tobías Solís, Rafael Vargas Quirós, José M^a Soto A. y Francisco Alpizar, todos antifernandistas con excepción del Dr. Soto.

En 1905 fungieron: Cleto González Víquez, Presidente, Carlos Durán, Vicepresidente, R. Fernández Guardia, Rafael Vargas Quirós, Elías Jiménez Rojas, Lucas Fernández y José Joaquín Mendoza, entre los que sólo hay un fernandista, quien por cierto salvó su voto al tratarse de la discusión del presupuesto en dicho año.

En 1906 fungieron: Ricardo Pacheco, Presidente; Alberto González Soto, Vicepresidente, Carlos Durán, Rafael Vargas Quirós, Nicolás

UN MUNICIPE

Chavarría Mora, Luis Castro Ureña y Rafael Fonseca Calvo, estos dos últimos zuniguistas en ese entonces y hoy fernandistas, los otros antifernandistas y que formaban mayoría.

Examinemos los números:

El 1º de enero de 1904 la deuda Municipal era de ₡ 307.760 24 y el 31 de diciembre de 1905 dicha deuda ascendía a la suma de ₡ 582.204-58, o sea un aumento en dos años de... ₡ 274 444-34, que según algunos maliciosos obedeció a la campaña política librada por el propio Lic. González Víquez a su favor.

El 31 de diciembre de 1906 llegó la deuda a ₡ 590.959-47, o sea un aumento en dicho año de ₡ 8 754-89 sobre la anterior.

Del 1º de enero de 1907 al 31 de diciembre de 1911, período de cinco años en que la Municipalidad de San José ha estado en manos de una mayoría fernandista, la deuda aumentó únicamente en ₡ 19,302-83 habiendo atendido de manera honrosa al pago de las fabulosas sumas que por intereses ha tenido que venir pagando desde que los hombres que hoy tratan de volver a gobernar el país, manejan sus intereses comprometiéndose las rentas de una manera escandalosa en remuneraciones de servicios especialísimos que podríamos citar.

La Municipalidad actual, cuya mitad fernandista no ha dejado de velar por los intereses comunales a ella encomendados, no está en bancarota como usted, Sr. Anti-patriota, quiere y desearía que se encontrara; goza de mucho crédito porque nunca le ha pasado lo que a ciertos gobiernos anteriores que no encontraban prestado ni un cinco para ajustar un real.

Los empleados municipales que actualmente salen a hacer propaganda por el partido fernandista, no gozan de sueldo municipal, según acuerdo dictado por el Ayuntamiento y ninguno de ellos aceptaría esos dineros mal habidos como se acostumbró en otras administraciones y como lo hacen actualmente empleados no fernandistas en la Dirección de Obras Públicas, por ejemplo,—que trabajan abiertamente por el candidato de sus simpatías, señor «Patriotismo».

La destitución de empleados ha obedecido a ineptitud de ellos en el desempeño de sus funciones o a economías de empleados innecesarios, empleados que por suerte nuestra, no eran fernandistas.

He ahí, señor «Patriotismo» la hoja de servicios del fernandismo en la Municipalidad en parangón con la de los antifernandistas de 1904, 5 y 6, y juzguen los costarricenses honrados.

Desbordante torrente de protestas

La infamia de los Cleto--Durandistas

Yo, Francisco Sánchez Sánchez, mayor y vecino del cantón de San Rafael de Heredia, protesto enérgicamente del abuso cometido por el Durandismo en perjuicio de mi persona tomando mi nombre para formar su directiva sin mi consentimiento, pues yo nunca he pertenecido a bando alguno contrario al Republicano.

Hago constar que de este momento me adhiero de todo corazón a las filas de que he sido soldado fiel o sea al Gran Partido Republicano que lleva como banderado al eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández.

Rogado de Francisco Sánchez, que no sabe firmar,

Raimundo Villalobos

Testigos:—Rosa Oviedo.—José Vicente Bonilla.

Indignación y protesta de un buen costarricense

Los alcaños del durandismo en su agónico afán, y en vista de su ya espantosa derrota, apelan como el náufrago en tempestuoso océano, a asirse del roto mástil de su desventajada nave, que ha encallado en esa roca inaccesible que se llama Partido Republicano.

Me causa vergüenza e indignación el que los del círculo nefasto para nuestra querida patria, o sean los olímpicos, hayan cometido el abuso de publicar mi nombre en su vocero, cuyo lema es, la calumnia y la mentira.

Por lo tanto protesto enérgicamente de ese incalificable abuso y hago constar que soy y seré republicano, y por lo tanto una de las travesas donde se tenderá la línea por donde ha de pasar el ejercicio patriótico Licenciado don Máximo Fernández en su carro triunfal hacia el capitolio nacional.

Wenceslao Madrigal Miranda

Testigos:—Alfredo Espinoza C.—Tiburcio Oviedo.

Mata Redonda, junio 12 de 1913.

Maldigo vuestras ofertas

Yo Abraham Solís Camacho, hago constar que retiro la firma que di por el partido durandista y me adhiero al Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández para Presidente de la República en el período de 1914 a 1918.

Abraham Solís

Testigos:—Raimundo Villalobos.—José Vicente Bonilla.

San Rafael de Heredia, junio 6 de 1913.

Yo no vendo mi conciencia

Yo Celim Chavarría, único apellido, hago constar que retiro la firma que di por el partido durandista y me adhiero al partido que proclama la candidatura del eximio Licenciado don Máximo Fernández.

Celim Chavarría

Testigos José Vicente Bonilla.—Raimundo Villalobos.

San Rafael de Heredia, junio de 1913.

Remembranzas

El fallo de los cuatro

Cuando los señores valverdistas, hoy duranistas y mañana cletistas, antes de principiar la actual campaña política, abrieron los ojos—como Adán el bíblico—y solo vieron a lo lejos el timón de la Nave Nacional perdido para siempre de sus manos oligárquicas, comprendieron una vez más el espantoso desastre de sus olímpicas figuras, resultado patético de los gobiernos de camarilla; y, ante cuadro tan aterrador, espejo real de sus ambiciones, temblaron de rabia y desesperación, revolcándose en los retagos de su nido de roedores. Pero, era necesario levantarse y luchar de cualquier suerte, y para ello, no importaba la clase de arma que hubiere de esgrimirse; y si esa arma no existiese, preciso era forjarla en las fraguas de sus cerebros maquiavélicos. La caída era atroz; ¿cómo soportarla ellos, los oligárquicos? No; enteramente imposible era sufrir en silencio la amargura filtrada de sus actos pasados; y resueltos, fraguaron el plan, el que llevaron a cabo presentándose ante el pueblo de Costa Rica, vistiendo ceremoniosos sayales, para imitar a perfección a los ancianos farsantes que descaradamente calumniaron a la casta Susana—y así como aquellos ancianos, falsos moralistas—así los olímpicos costarricenses, ó sean los valverdistas de ayer, los duranistas de hoy y los cletistas de mañana, trataron por medio de la calumnia, echar un manto negro sobre la egregia figura del Lic. don Máximo Fernández, pretensión igual a que er apagar el sol con un soplo.

El bicentado Fernández, considerándose enteramente inocente, acusó al porta estandarte de la injuria antea Sala de Casación, medio por el cual se vindicaría ante el pueblo costarricense, de los cargos injustos que se le imputaban. La vista tuvo lugar los días 11 y 12 de febrero del año en curso y allí, Máximo Fernández, ante los señores Magistrados, ante sus calumniadores y ante el pueblo de Costa Rica, refutó los cargos y comprobó su inocencia, apartando así el manto ominoso con que pretendían cubrirlo, y apareciendo ante los costarricenses como el sol después de pasar por una montaña de nubes negras, que en lugar de quitarle el brillo, lo hacen aparecer más radiante.

El calumniador no pudo comprobar sus aseveraciones, y sin embargo, después del kilométrico discurso de argumentación de su abogado,—un preclaro,—la Sala, o mejor dicho, cuatro magistrados absolviéron al reo, basándose en que «los hombres públicos pueden ser discutidos, criticados (escarnizados?) sin temor a las leyes del país.» (¿? !)

El defensor rebuscó ejemplos análogos en países extranjeros, como buscar frases o palabras en un diccionario, y las añadió a su argumentación en favor del acusado.

Hoy quiséramos saber, quiséramos oír qué dirán los «cuatro» respecto al ruidoso proceso que acaba de iniciarse en los Estados Unidos a causa de una acusación que por injurias presentó Mr. Roosevelt, hombre público ex presidente de la gran República Norteamericana, contra el periodista Nowett, por haberlo exhibido públicamente como intemperante; y quiséramos también saber qué dirán los señores preclaros del fallo del Juez Banning, quien condenó a Nowett por la falsedad de su aseveración y devolvió a Roosevelt su reputación mancillada momentáneamente por la calumnia. ¿Qué dirán?

¡Oh, oligárquicos! oh, calumniadores! Costa Rica os conoce y os dará de esta vez el fallo que vuestros actos reclaman.

DAGON

Esparta, junio 1913.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase, al por mayor TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAGON Y LICORES EXTRANJEROS a precios de ocasión

GONORREA

INYECCION FLORES BOTICA UNIVERSAL DEPÓSITO

Se venden

dos coches de llanta de bule y cinco caballos. En la casilla 415 informarán.

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

“Nord-Deutsche” de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca “SERRANO”

y del afamado botín para calzado “CORDIN”

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está á diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y LA LEGITIMIDAD BONBILLAS Z de fabricación francesa y filamento estirado de 25 a 500 bujías

Marzo 4—13

A. HERRERO & C^o

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Almacén de Muebles

DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosco de Morazán y 100 varas al Este de “La Información”; donde atenderá su clientela.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 23 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?
—Con más razón, AL IDEAL ROOM.
—Y si con sus amigos?
—Pues, para darme taca, AL IDEAL ROOM.
—Y si anda solo?
—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913